

Segundo Coloquio Internacional y Tercero Nacional de Investigación de Alimentación y Nutrición

Perspectivas en Nutrición Humana



Órgano de divulgación académica
de la Escuela de Nutrición y Dietética de la
Universidad de Antioquia
Separata. Agosto de 2004

María Victoria Benjumea Rincón Coordinadora científica
Jefa Centro de Investigación en
Alimentación y Nutrición.
Escuela de Nutrición y Dietética

El Acuerdo Superior 204 del 6 de noviembre de 2001 reglamentó el Sistema Universitario de Investigación de la Universidad de Antioquia. En él se consideró *"que el vertiginoso desarrollo alcanzado en los últimos años por las ciencias y las tecnologías de la información hace cada vez más imperativa la inserción sistemática de los investigadores en un mundo globalizado, lo que los obliga a publicar los resultados de su investigación en revistas internacionales indexadas, a participar en los más prestigiosos eventos científicos de su especialidad en el mundo, a pertenecer a redes internacionales y a participar activamente en intercambios y proyectos colaborativos con sus pares extranjeros"*. Por lo que es *"necesario que nuestros investigadores se vinculen cada vez más estrechamente a las comunidades científicas de su especialidad, nacionales e internacionales..."*

Se acordaron como principios de la política de investigación de la Universidad de Antioquia la *"Generación de conocimientos que contribuyan al desarrollo cientí-*

fico, tecnológico, académico, cultural, social y económico de la región y del país". La *"permanente evaluación de todas las actividades de investigación, realizada por pares académicos y científicos"*, el *"Intercambio sistemático de los investigadores con la sociedad para enriquecer las decisiones sobre prioridades y pertinencia de la investigación, y para orientar la difusión de los resultados"* y la *"Internacionalización de la investigación"*, entre otros.

El Centro de Investigación en Alimentación y Nutrición –CIAN– de la Escuela de Nutrición y Dietética, ha acogido de manera progresiva la aplicación del Sistema Universitario de Investigación. En el cumplimiento de sus funciones y en consideración a los principios mencionados, ha realizado, entre varios proyectos, tres coloquios de investigación en Alimentación y Nutrición.

En el año 2000, se llevó a cabo el Primer Coloquio de Investigación en Alimentación y Nutrición, evento de

carácter nacional que contó con la participación de investigadores, grupos e instituciones de diversas ciudades del país, quienes compartieron con la comunidad académica treinta proyectos de investigación.

En el año 2002, se realizó el Primer Coloquio Internacional y el Segundo Nacional, hecho que evidenciaba el crecimiento académico de la Escuela con el desarrollo de investigaciones y el interés por convocar a la comunidad académica nacional e internacional en torno a objetivos comunes para la búsqueda de soluciones a las complejas problemáticas alimentarias y nutricionales. En esta segunda versión el número de proyectos presentados se duplicó y así se tuvo la oportunidad de estudiar 14 proyectos del ámbito internacional y 49 del orden nacional.

Hoy, después de un recorrido de solo cuatro años, la evaluación de los resultados del desarrollo del Tercer Coloquio Nacional y Segundo Internacional de Investigación en Alimentación y Nutrición, llena de satisfacción a la Universidad de Antioquia por la evidente consolidación de una de sus funciones sustantivas en la Escuela de Nutrición y Dietética.

A este Coloquio asistieron 345 personas (197 fueron estudiantes de Nutrición y Dietética), quienes tuvieron la oportunidad de conocer experiencias investigativas del ámbito latinoamericano y nacional que permitieron afianzar los lazos académicos de investigadores, grupos e instituciones e intercambiar con los investigadores y con la sociedad la producción de conocimientos en alimentación y nutrición.

Se contó con la participación de 15 investigaciones internacionales y 41 nacionales, caracterizadas todas ellas por su alta calidad verificada por los expertos evaluadores, quienes se vieron abocados a una tarea ardua de revisión y calificación de estos, pero sin duda, satisfactoria al comprobar los altos estándares de calidad de los proyectos presentados.

En esta ocasión, la Escuela pudo compartir estas experiencias *investigativas* en el marco de la celebración del día Latinoamericano del Nutricionista Dietista, lo cual

también corroboró la pertinencia social y académica de su quehacer y la preocupación profesional e institucional por encontrar soluciones adecuadas a los problemas relacionados con la alimentación y nutrición humanas.

La Universidad se engalanó aún más con la celebración conjunta de la entrega de premios "Gustavo Toro Quintero por la nutrición infantil", convocatoria realizada gracias a la alianza entre la Escuela de Nutrición y Dietética y la Fundación EXITO, que busca estimular a las personas e instituciones que realizan investigaciones, programas y proyectos con gran impacto en el mejoramiento de la nutrición de los niños colombianos.

Ésta fue también la oportunidad para agradecer a nuestros colegas latinoamericanos por su interés en compartir sus investigaciones, a los profesionales de todo el país por participar en estos eventos y permitirnos crear bases para el trabajo colaborativo y redes académicas en alimentación y nutrición humana. De igual manera, reitero nuestro agradecimiento a los evaluadores Eduardo Atalah, Jorge Donado, Gilma Olaya, Beatriz Gracia de R., Luis Fernando Restrepo y Alba Luz Muñoz por el trabajo serio, responsable y exhaustivo que permitió seleccionar los más destacados trabajos de investigación.

A los conferencistas internacionales doctores Hernán Delgado del INCAP y Eduardo Atalah de la Universidad de Chile, nuestra gratitud por compartir con nosotros sus conocimientos y experiencias. A nuestra Universidad y a los patrocinadores del Coloquio porque sin su apoyo no hubiera sido posible realizar este evento, y además, porque sus aportes estimulan cada día más a los profesionales y a las instituciones para realizar proyectos de investigación e intervención de gran relevancia.

Por último, pero no en menor importancia, quiero agradecer a los profesores y estudiantes de la Escuela de Nutrición y Dietética y a los asistentes al Coloquio por su participación e interés demostrado en estos dos días de discusiones académicas que fueron de gran actualidad y enriquecieron nuestra profesión y quehacer.